

bioètica & debat

**Dirección**

Ester Busquets Alibés

**Consejo de redacción**

Margarita Bofarull Buñuel  
 Montserrat Esquerda Aresté  
 Pau Ferrer Salvans  
 Albert Florensa Giménez  
 Bernabé Robles del Olmo  
 Helena Roig Carrera  
 Rosa Servent Pedescoll  
 Francesc Torralba Roselló

**Colaboradores**

Anna Codina Bergadà  
 Victoria Cusi Sánchez  
 Montserrat Escribano  
 Tomás Domingo Moratalla  
 Sabel Gabaldón  
 Sergio Ramos Pozón

**Diseño y maquetación**

María José Abella

**Fotografía portada**

Gerard Masnou

**Corrección**

Carmen Castillo

**Impresión**

Ediciones Gráficas Rey, S.L.  
 ISSN: 1579-4865  
 Depósito legal: B-29288-99

**Edita**

Institut Borja de Bioètica  
 c/ Santa Rosa, 6.  
 08950 Esplugues Llobregat (BCN)  
 Tel. 93.600.61.06  
 Fax 93.600.61.10  
 C.e. bioetica@ibb.hsjdbcn.org

*Bioètica & debat* está indexada en:

MEDLINE	DIALNET
CUIDEN	CUIDATGE
RACÓ	C17

*Bioètica & debat* no se identifica necesariamente con las opiniones expresadas en los artículos publicados.

# La transexualidad: el género a debate

La cultura, a pesar de que lleva el peso de la tradición, puede ser repensada, y es bueno que sea repensada, porque nunca podemos dejar de analizar qué es lo que hay que mantener culturalmente y lo que hay que cambiar para mejorar como sociedad. Ahora, en medio de este contexto de cambios culturales, parece que ha llegado el momento de repensar la transexualidad. Hay voces destacadas, tanto del mundo científico como de movimientos sociales, que reclaman que se deje de considerar la transexualidad como un trastorno mental, porque la identidad sexual no depende sólo de factores biológicos y genéticos, sino que intervienen también elementos simbólicos, psicológicos, sociales, culturales. El debate en torno a la identidad de género empieza a ser muy vivo.

**H**ay voces destacadas, tanto del mundo científico como de movimientos sociales, que reclaman que se deje de considerar la transexualidad como un trastorno mental

La revista *National Geographic* publicará en la portada del mes de enero, por primera vez en su historia, la foto de una persona transexual. Se trata de Avery Jackson, una niña de 9 años de Kansas City que desde los 6 años se sentía niña, a pesar de haber nacido con genitales masculinos. Bajo la imagen de portada se lee una frase de la misma niña: «Lo mejor de ser una chica es que ya no tengo que pretender

ser un chico». La publicación contará con entrevistas a 80 niños y niñas de 9 años de 8 países diferentes, para ver cómo viven los temas relacionados con el género. Esta iniciativa de *National Geographic* ha levantado una gran con-

**Y**a hace unos años que han ido ganando peso los movimientos que rechazan la división clásica entre géneros

troversia entre los que quieren debatir sobre la identidad de género y los que piensan que este es un tema intocable sobre el que no hay debate posible.

En la misma línea, también es interesante destacar el reportaje de *The New York Times* sobre los *genderless danshi*, un movimiento japonés, capitaneado por chicos jóvenes que rompen todas las fronteras entre la ropa de hombre y de mujer: se visten con falda (y también pantalones), se pintan las uñas, se maquillan, llevan tacones cuando les parece. Ya hace unos años que han ido ganando peso los movimientos que rechazan la división clásica entre géneros (masculino y femenino) al considerar que son una imposición social. Se trata de movimientos que se inspiran en la teoría *queer*. Y la revolución de los géneros es tan manifiesta que en Suecia ya se ha incorporado al diccionario el pronombre neutro *her* para designar ambos géneros. Sin duda, como afirma Judith Butler el «género está en disputa», por eso desde *Bioètica & debat* también hemos querido entrar en este debate.